

Montevideo, 20 de agosto de 2015

## INFORME DEL TRABAJO FINAL DE GRADO (TFG)

### **Datos:**

Estudiante: Xan Ismael González Cancela

Tipo de trabajo: Monografía

Título: Cambio psíquico en psicoterapia psicoanalítica

Docente Tutor/a: Prof. Agda. Rosa Zytner

Docente Revisor/a: Asist. Mag. Erika Capnikas

Período solicitado para Lectura Pública: Setiembre 2015

### **1- Aspectos Formales:**

El trabajo presentado se ajusta a todos los requerimientos formales de presentación de TFG en cuanto: caratula, resumen, cantidad de páginas, tipo y tamaño letra, interlineado

La redacción es muy adecuada para la producción académica de estilo monográfica.

En cuanto al manejo de las fuentes bibliográficas también se encuentran acorde en cantidad, calidad y estilo de referenciación (APA).

### **2- Articulación teórica:**

El tema elegido por el estudiante es relevante y presenta un buen nivel de análisis y discusión, tomando tanto autores clásicos fundamentales, como nacionales y contemporáneos.

La presentación y desarrollo de la temática es adecuada, permitiendo su estilo de redacción la coherencia interna del trabajo.

**Consideración final:**

A partir del interrogante de qué es el cambio psíquico y cómo se produce, el estudiante va desarrollando aspectos teóricos en relación a las contribuciones de S.Freud acerca del psiquismo, y de los métodos de aproximación a éste. Jerarquiza el vínculo transferencial y se pregunta si todas las personas pueden cambiar con un psicoterapia psicoanalítica. Para esto, también nos acerca a los aportes de M. Klein en cuanto a la importancia del trabajo con la transferencia negativa.

Para la pregunta del no cambio, se refiere a los límites tanto de la estructura del paciente como de la técnica psicoanalítica. Finaliza con los indicadores de cambio del paciente y la referencia a que el analista también experimenta cambios a través del análisis de sus pacientes.

Como sugerencia, si bien los menciona, sería importante la profundización de conceptos fundamentales como la transferencia y la contratransferencia en el analista, como forma de revivir en el análisis los modos vinculares y los afectos que los pacientes depositan para poder transformarlos y ser pasibles de interpretación y elaboración, a fin de que la psicoterapia no quede en una cuestión de traducción e historización solamente.

Por lo tanto, este trabajo monográfico cumple adecuadamente con los requisitos formales de esta modalidad de TFG. Se sugiere su aprobación.

Sin más, se despide atentamente

Asist. Mag. Erika Capnikas

Docente Revisora

Instituto de Psicología Clínica

